



Académie des sciences d'Outre-mer

Séance du 20 juin 2025

La contestation du Nord par le Sud global

Ouverture de la séance par la présidente de l'Académie

Intervention du Secrétaire perpétuel

Daniel Jouanneau

Madame le Présidente, Monsieur le Secrétaire perpétuel,

Chères consœurs, chers confrères, Mesdames et Messieurs, chers amis,

L'Académie des sciences d'Outre-mer est par vocation l'Académie des pays du Sud.

Nous vous proposons aujourd'hui de mieux cerner le concept de « Sud global ». C'est à l'origine un concept universitaire, lancé aux États-Unis par une des figures de la protestation contre la guerre au Vietnam, dans une revue catholique dénonçant « la domination américaine sur un Sud global qui crée un ordre social intolérable ». Le concept est repris par les think tanks et devient un terme courant du débat public. Il recouvre une réalité très hétérogène : grands émergents asiatiques et pays africains très pauvres ; démocraties et régimes autoritaires ; puissances concurrentes entre elles ; pays du Sud pro-occidentaux et pays qui ne le sont pas du tout. Le concept traduit bien les revendications et les aspirations communes d'États rassemblés autour d'une contestation de l'ordre international construit sans la majorité d'entre eux après la Seconde Guerre mondiale (en 1945, sur les 51 États membres fondateurs de l'ONU et premiers signataires de la Charte, 28 appartenaient au Sud global).

Les pays du Sud global revendiquent aujourd’hui cette étiquette pour eux-mêmes. Le premier ministre de l’Inde, Narendra Modi, qui présidait le sommet du G20 en 2023, l’a présenté comme « The Voice of Global South ».

Pour mieux comprendre sur quoi porte cette contestation, et quel ordre international alternatif le Sud global propose, nous avons invité deux de nos experts les plus légitimes : Christian de Boissieu et Julien Vercueil.

Christian de Boissieu , membre de notre troisième section, est professeur à Paris I, vice-président du Cercle des économistes, et a présidé le Conseil d’analyse économique auprès du Premier ministre. Il est l’auteur de nombreux ouvrages sur les questions économiques et monétaires, et je vous recommande *La guerre des monnaies*, qu’il vient de faire paraître chez Odile Jacob.

La parole est à Christian de Boissieu.

Christian de Boissieu

.....

Daniel Jouanneau

Soyez le bienvenu, Monsieur le Professeur Julien Vercueil, et merci d’avoir accepté l’invitation de l’Académie. Vous êtes professeur des universités en sciences économiques, vice-président de l’Institut national des Langues et Civilisations orientales, spécialiste des transformations économiques et institutionnelles de l’espace post-soviétique, et des pays émergents, sujets auxquels vous avez consacré de nombreux ouvrages. Vous avez publié une série d’articles sur les BRICS et leur élargissement et vous codirigez un séminaire intitulé « La Russie, les BRICS et le Sud global, quelles réalités économiques ? »

Nous sommes heureux de pouvoir vous écouter.

Julien Vercueil

.....

Suite de la séance avec Jean-Marc de La Sablière et Matthias Leridon